

HERALDO DE ALCOY

NUM. 385

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES

AÑO III

1898

Martes 8 de Noviembre

ALCOY

Para esta noche está anunciada en el Teatro Principal una escogidísima función, compuesta de las zarzuelas *La Verbena de la Paloma*, *La Viejecita* y *Buena sombra*.

De las dos primeras, conocidas ya del público alcoyano, no hay que hablar. Son dos obritas muy lindas que hacen honor á sus autores y que pueden ser vistas por las personas de gusto más irroprochable.

Buena sombra, fué estrenada anteanoche, domingo y gustó extraordinariamente.

Se trata de una zarzuelita de corte muy delicado y salpicada de chistes que saben á miel. No hay en toda ella una frase inculca, desarrollándose la acción sin los atrevimientos de que hacen gala algunos libretistas poco aprensivos.

Los hermanos Quintero, autores de *Buena Sombra*, no figuran en el número de estos. Tienen talento y vis cómica y con estos dos elementos, necesarios para la escena, cautivan al público y le entretienen muy honestamente.

Para estas obras tendrá siempre el HERALDO DE ALCOY un aplauto muy entusiasta.

Y queda con esto contestada *La Revista Católica*.

Recordamos á nuestros lectores que está próximo á expirar el plazo concedido para que puedan adquirirse sin recargos las cédulas personales para el año actual.

Pasado el día 11 del corriente, sino se concede una prórroga, cosa que creemos difícil, se procederá contra los morosos por la vía de apremio.

Al entrar en agujas anteanoche uno de los trenes especiales que con motivo de la feria de Coçentaina circulan entre nuestra ciudad y aquella importante población, se cayó á la vía ó se dejó caer, que esto no está comprobado, un sugeto de unos 39 años, llamado A. G., produciéndose varias contusiones en la cara, que le fueron curadas en la Clínica municipal.

Víctima de una enfermedad larga y penosa, que ha sufrido con cristiana resignación, dejó de existir en la madrugada de ayer nuestro estimado amigo D. Gaspar Baldó Sala.

Nos asociamos al duelo de la desconsolada viuda, el de sus hermanot y demás familia, y pedimos á Dios en nuestras oraciones para que conceda al alma del amigo que acaba de bajar á la tumba, el reposo eterno en la mansión de la gloria.

Puede darse por terminada la vendimia en esta provincia. Solo quedan funcionando algunos lagares de escasa importancia en el término judicial de Villena.

La recolección, por punto general, se ha hecho en magníficas condiciones, resultando el caldo inmejorable, según los terrenos de procedencia.

Respecto á precio no se ha establecido aún tipo regulador, pues aun no se han hecho transacciones de considera-

ción. Las únicas ventas que se han hecho en Villena Petrel y otros pueblos, han sido *pacotillas* ó saldos de bodegas de años anteriores. El vino del año último se ha pagado á ocho reales cántaro.

En todas las farmacias y droguerías de Alcoy se halla á la venta la Emulsión Española del Dr. Trigo, fabricada con aparatos á vapor tan perfectos como los mejores del extranjero.

El pasado domingo ingresaron en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Alcoy, 8.149 pesetas por 159 imposiciones, de las cuales son nuevas 11 y se satisficieron 3.699 pesetas 97 céntimos, á solicitud de 35 imponentes 2 de ellos por saldo.

En el matadero público fueron sacrificados ayer, 11 machos cabrios y 8 cerdos.

DESDE LA BUTACA



Radiante de luz, retocado y limpio todo su adorno y ocupadas casi por completo las localidades por distinguidísima concurrencia, abrió el pasado sábado sus puertas el lindo coliseo del Principal, en el que durante la presente temporada actuará la compañía que tiene por guía y norte la experta mano de Antonio Mata y las excepcionales condiciones artísticas de las primeras tiple Luisita Valdés y Soledad Alvarez.

La Tempestad, era la obra elegida para la presentación de la compañía, y aunque no es ciertamente de aquellas en que más luce sus portentosas facultades la señorita Valdés, la hermosísima artista se presentó en escena, haciendo gala de su maravilloso talento, y matizando, como sólo ella sabe hacerlo, el simpático papel de Angela.

La señorita Valdés, tiene el don, digámoslo así, de conservar lo mismo sus encantos de mujer, que sus extraordinarias dotes de artista. Sus facultades para el canto son verdaderamente prodigiosas y llegará á ser una gloria del arte, si los triunfos que indudablemente ha de conquistar, no la envanecen. Su voz es de agradabilísimo timbre; canta con mucho gusto y delicadeza, demostrando que posee un esquisito sentimiento. En el aria de las joyas, rayó la señorita Valdés á envidiable altura, cosechando nutridísima salva de aplausos.

La señora Oliver cantó muy bien, dando á su papel de Roberto toda la fuerza pasional, todo el caracter que requiere y que sólo á un temperamento artístico como el de Concepción Oliver, le es dado interpretar con tanta maestría.

El barítono Sr. Querol dió pruebas de su gran valer artístico. Su voz es extensa, hermosísima, y con sus extraordinarias dotes de artista, el Sr. Querol hizo admirar al público aquella sencilla naturalidad, aquella manera de decir, aquella encarnación tan perfecta y exacta del personaje que representaba. En la balada brilló con toda la plenitud de sus hermosas facultades, pues la cantó con tal arte y colorido, que el público dispuso al notable barítono una de esas ovaciones que colman los deseos del más exigente.

El Sr. Mata nos hizo un *Mateo* muy perfecto y el tenor Sr. Bergadá estuvo bien en su parte de *Claudio*.

La interpretación, en conjunto, admirable.

El domingo también se vió muy concurrido el teatro. Pusieron en escena *La Marcha de Cádiz*, *Caramelo* y *Buena sombra*, obras en las que trabajó la primera tiple cómica Soledad Alvarez.

La señorita Alvarez es joven, muy joven, pues apenas cuenta los diez y ocho años. Hace poco que camina por la senda del arte y ya se ha labrado un brillante porvenir.

La prensa se ha ocupado de esta joven artista con gran elogio.

La señora Alvarez ha recorrido los principales teatros de España, obteniendo en todos ellos, triunfos que en la carrera de una artista, franquean el paso del anónimo á la notoriedad.

El domingo se conquistó las simpatías del público alcoyano, cosechando en las tres obras mencionadas, nutrida salva de aplausos.

La orquesta muy bien y hábilmente dirigida por el Sr. Guardón. Los coros muy afinados y el público satisfechísimo.

B.

LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—San Godofredo obispo.
Santo de mañana.—La Dedicación de la Santa Iglesia del Salvador en Roma.

CULTOS

Parroquia de Santa María.—Al anochecer continúa el Novenario—Misión por las almas del purgatorio, predicando las pláticas doctrinales y sermones alternativamente el P. Laureano de Masamagrell y el P. Ignacio de Chulilla, capuchinos.

PREVISION DEL TIEMPO

Quando escribimos esta previsión cuenta el plenilunio 31⁶ horas y el tiempo desde el 1 al 4 se ha hecho revuelto y frío, con lluvias estacionales en lo general de las provincias, especialmente en las centrales.

Ya el 5 hasta el 7, cambia el régimen efecto de las tempestades del N. de Europa; y tanto en Lugo cuanto en León, N. de Palencia, Burgos, Soria, Segovia, NO. de Valladolid, N. de Navarra, Huesca, N. de Lérida y Gerona, Teruel, N. de Zaragoza y N. de Madrid y Guadalupe, vientos del 1 y 4 cuadrantes, hacen descender la temperatura en algunas regiones según situación orográfica, hasta 3^c produciendo ligeras nevadas y algunas lluvias frías, cuando no nieblas y escarchas.

En la tarde del 7, cuenta 24² horas el menguante y el estado anterior va cediendo efecto de una ligera depresión en la costa africana, que se ha correlacionado á las costas de Levante. En Málaga, Almería, Murcia, Alicante, Valencia y Castellón, se nota alguna tronada lineal á tiempo que se producen estas dos isobaras.

1.^a Desde Cagliari á la isla de Cabrera por Villarreal, al E. SE. de Guadalupe, Peñalba en Soria, á Lerma, Saldaña á Avilés.

2.^a En el centro del Atlántico y Vivero en Lugo. Al encontrarse la espiral en el Cantábrico á la altura de Navia, los vientos del E. y del NE. mantenidos por las bajas presiones del centro de Europa, iniciadas el 5 entre Valaquia y Varsovia,

producen temporal de vientos recios del E. y casi ciclónicos del NO., que invaden Asturias, Lugo, provincias centrales, Teruel, Zaragoza, Logroño y Vascongadas hasta Santander. La acción refleja se nota en el Cantábrico y el Atlántico, donde las borrascas se suceden, castigando las costas hasta Setubal en Portugal.

Este régimen, que ha durado del 8 al 11, y que en varias regiones del centro de la Península ha hecho descender el termómetro hasta -4^c. se encuentra en su periodo álgido del 12 al 14, á tiempo que en la madrugada de este día empieza á reinar el novilunio.

La segunda isobara descrita anteriormente, tiende á modificarse y la primera se mantiene con ligeras oscilaciones. Por eso el 15 aún se deja sentir alguna ligera tronada en Levante, especialmente hacia Jijona en Alicante; Totana, Yecla y Lorca en Murcia y Catarroja y Liria en Valencia.

Esto, sin embargo, en León, provincias Vascongadas, SE. de Lugo, N. de Palencia, Burgos, Valladolid, Soria, Navarra y Huesca, el frío que produce las fuertes escarchas degeneran en primeras heladas.

ESCOLÁSTICO.

¡CUBA!

LOS QUE QUEDAN

Del hospital en triste galería, por infecciosas fiebres abrasado, valeroso oficial ve resignado paso á paso avanzando su agonía.

Enfermera piadosa, noche y día con solícito afán vela á su lado.

¡Cómo salvarle ya! Si emponzoñado el miasma aspiró en manigua impía.

Con apagada voz, débil murmura, de su espada en la cruz los ojos fijos: ¡Morir sin pelear! ¡Qué desventura!

¡Ay, mi esposa infeliz! Males prolijos, la miseria, el dolor... ¡Oh, virgen pura, tu manto tiende á mis amantes hijos!

MANUEL ORTIZ DE PINEDO.

CONOCIMIENTOS ÚTILES

Contra la caspa

Resorcina 3 gramos.
Esencia de Wintergreen. xx gotas.
Vaselina blanca. 40 gramos.

Mézclase íntimamente.
Se friccionará con esta pomada, cada veinticuatro horas, el cuero cabelludo.

NUESTRO SERVICIO TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL

DE NUESTRO CORRESPONSAL

SR. PUIG

El gobernador de Creta

Constantinopla.—Las potencias han dado su aquiescencia á la candidatura del Príncipe Jorge de Grecia para gobernador de Creta.

Complot contra el Sultán

Roma.—Ha circulado el rumor, que algún periódico acoge con todo género de reservas, de haber sido descubierta en Constantinopla una conspiración que tenía por objeto el asesinato del Sultán. Añaden que la policía trataba de no

dar publicidad al hecho; pero que no ha podido evitarse por haber sido reducidos á prisión varios individuos del partido llamado la Joven Turquía y estudiantes armenios.

El asunto Dreyfus

Paris.—Es muy comentada la declaración del médico que asistió al general Darras, presidente que fué del Consejo de guerra que condenó á Dreyfus.

Según dicho médico, el general, en un acceso de fiebre, exclamó:

«¡Hemos condenado á un inocente!»

Mañana comenzará la instrucción del proceso de revisión de la expresada causa.

Se cree que la sustanciación de la misma exigirá algunos meses.

Sobre el despojo

Madrid 7 (12-30 tarde.)

Son muy comentadas las declaraciones hechas por el periódico «Germania», á propósito de las exigencias de los norteamericanos.

Lo más importante de las mismas dice textualmente así:

«Debe esperarse que el proyectado rapto del grupo de las Filipinas, que no reconoce otro fundamento que el de no hallarse España en posición de defenderlo, será conjurado por una protesta unánime de las potencias. Alemania especialmente, que tiene grandes intereses en Filipinas, no podrá consentir jamás que los Estados Unidos se apoderen definitivamente de aquel rico Archipiélago.»

De regreso

Madrid 7 (2-40 tarde.)

Telegrafian de Marsella que han llegado á aquel puerto, á bordo del vapor «Australien», procedentes de Filipinas, el almirante español Sr. Montojo y el coronel Sr. Del Real.

Consejo

Madrid 7 (4 tarde.)

Se están reuniendo los ministros para celebrar consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

La parte principal de este Consejo la constituyen los asuntos de la comisión de París, que tienen extraordinaria importancia.

Los mismos perros

Madrid 7 (8-20 noche.)

Ministeriales muy significados consideran ya como cosa cierta el que el señor Sagasta, una vez firmado el tratado de paz, reconstituirá el Gabinete, presentándose después en las Cortes para discutir cuanto quieran las oposiciones.

Añaden los amigos del Gobierno que no entra en modo alguno en los propósitos del Sr. Sagasta contar para la reconstitución del Ministerio con el concurso de los elementos moretistas.

A.BONOS

PARA CEREALES (GARANTIZADOS)

Ricardo Rigal, San Nicolás 49, Alcoy

Clases especiales para viñas, olivos, hortalizas, naranjos, patatas, arroz, etc.

AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA

Santa Rita, 10, entresuelo

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos, desahucios, cobro de créditos, etc. Se facilita y coloca dinero sobre buenas hipotecas. Horas de oficina, de nueve á doce de la mañana.

GABINETE DENTAL

DE LA

SEÑORITA DOÑA EDELMIRA AGULLÓ

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

La conferencia de París

La sesión del viernes

Ayer se recibieron en el ministerio de Estado telegramas del Sr. Montero Ríos dando cuenta de la sesión celebrada por los comisionados americanos y españoles.

Lo que el Sr. Montero Ríos dice, y alguna consulta que hace, motivará la celebración de un Consejo de ministros esta tarde.

Hay la impresión de que los comisionados españoles no han llegado todavía a una ruptura con los norteamericanos.

Es posible la comisión española haya rechazado con energía las exigencias de los americanos respecto de Filipinas, sosteniendo que el protocolo quedaba falsado en el mero hecho de discutirse la soberanía de España.

Así lo entendió también persona tan autorizada como el ministro de Negocios extranjeros de Francia, Mr. Delcasse, declarando en el Libro Amarillo recientemente publicado.

La comisión entiende que conquistada Manila después de firmarse el protocolo, ese hecho de fuerza es completamente nulo. Respecto de aquellos territorios ya se había tratado en el protocolo con la aceptación de conceder la isla de Guam en las islas Marianas a los norteamericanos.

Es de suponer que los yankees insistieran en la reclamación formulada. El lunes volverá a reunirse la comisión y tal vez no sea la última vez.

La prensa extranjera

Mientras se dan al público noticias concretas y autorizadas de los debates de la comisión hispanoamericana, no estará demás reproducir algo de lo que escriben sobre la cuestión de Filipinas los periódicos de Francia e Inglaterra.

Un telegrama de Washington asegura que la indemnización que los Estados Unidos consentirían en pagar a España por sus adquisiciones territoriales, sería equivalente a la diferencia entre la evaluación hecha por ellos de estos territorios, y la totalidad de los gastos que la guerra ha traído para la Unión.

Admitiendo, desde luego, que el valor de estas adquisiciones (el telegrama no precisa cuáles sean), sea superior a los agentes de la guerra hechos por la Unión no se cree en los Estados Unidos que pase de 25 a 30 millones de dólares la cantidad que se pagará a España.

Si la conferencia de París no llegase a un acuerdo sobre estas bases, los Estados Unidos procederían a la ocupación militar completa e inmediata del Archipiélago filipino así como de Cuba.

El Daily Telegraph publica estos dos telegramas de sus corresponsales en Nueva York y en Washington.

«Confíase aquí (en Nueva York), en que los comisionados españoles accedan a acceder a la entrega de Filipinas, aun cuando alarguen considerablemente el curso de las deliberaciones.

Se les ha manifestado que los Estados Unidos aceptan en principio el pago de una indemnización, aun cuando sobre esto no se han enviado todavía instrucciones a los delegados americanos.

La indemnización, bien se haga efectiva mediante la entrega de la cantidad estipulada a España, o encargándose los Estados Unidos de la Deuda de Filipinas o de aquella parte de la misma empleada en mejoras introducidas en el Archipiélago, se abonará con cargo a los recursos de dichas islas.

«Agrega el corresponsal que en último caso la retirada de los comisionados españoles, rompiendo la negociación, no implicaría la vuelta inmediata al estado de guerra.

«Si tal ocurriera—dice—el gobierno de los Estados Unidos, valiéndose de la embajada francesa, se pondría en comunicación con el Gobierno español, preguntando si España se negaba definitivamente a proseguir las negociaciones, y creese que el resultado sería que éstas se reanudasen, aunque tal vez por otra comisión española.»

El corresponsal de Washington ha comunicado al Daily Telegraph lo siguiente: «Aunque en los centros oficiales se ma-

nifiesta confianza en que se interrumpirán las negociaciones para la paz, y en que al fin se firmará el Tratado, el presidente ha conferenciado con el ministro de Marina, respecto a los planes para una demostración naval, por si fuera necesaria a causa de la retirada de los comisionados españoles, ó por la ruptura de las negociaciones, ó por cualquier otro motivo.

En el Consejo de ministros celebrado hoy, el presidente manifestó su sentimiento por las frases pronunciadas por algunos senadores importantes de su propio partido, los cuales se mostraron opuestos al pago de cuarenta millones ó de cualquier otra suma, a España.

Es probable, sin embargo, que esta actitud de los senadores citados obedezca a motivos electorales, por creer que la proposición de pagar algo a España les pueda ser perjudicial en la lucha de la próxima semana.

Dase por seguro que el Senado ratificará el Tratado que haga la comisión de París.

Entre tanto, el New York Herald, en su edición de París, combate duramente el supuesto de que la cláusula tercera del protocolo implique el reconocimiento por los americanos de la soberanía y jurisdicción de España en el Archipiélago filipino.

Según dicho periódico, al advertirse en la tal cláusula que después de la paz serán definitivamente arreglados, the control, disposition and government of the Philippines, queda anulado el hecho de la soberanía española, toda vez que ésta, si fuese permanente é inalterable, no consentiría arreglos ni modificaciones.

En realidad, la cláusula tercera es algo ambigua.

Pero en nuestro ministerio de Estado, si bien se confiesa la ambigüedad, se alega un argumento que echa por tierra todas las disquisiciones del diario neoyorkino.

El Gobierno español se apresuró en tiempo oportuno a aclarar el sentido de la cláusula dudosa, y a exponer oficialmente, sin contradicción de nuestros adversarios, que no renunciaba al dominio de Filipinas, y que en las conferencias de París sólo se trataría de las reformas a introducir en el régimen político y administrativo del Archipiélago, siempre bajo la soberanía de España.

Lo que importa es que eso sea cierto, sobre todo, en lo que concierne a la no contradicción de los Estados Unidos.

Pronto lo sabremos.

Para los agricultores

Cereales

Los mercados, muy animados. El trigo de simiente ha llegado a pagarse a 15 pesetas fanega y a 44 las clases escogidas. Las corrientes se han cotizado a 12,50 y 12,75 pesetas.

Las transacciones se han limitado a cubrir las necesidades de la siembra tardía y las del panadero, en pequeño, puesto que sigue el retraimiento de los labradores, y compradores, por su parte, no se encuentran dispuestos a comprar a los actuales precios.

Sigue el buen tiempo favoreciendo las operaciones de siembra.

La recolección de la patata se practica con gran actividad, siendo, en general, satisfactorios los rendimientos que obtienen de dicho tubérculo.

Durante la semana finada han experimentado alza en los precios el trigo, la cebada y centeno motivada por la gran exportación que se hace de dichos granos.

La patata también ha aumentado de precio porque la cosecha no ha sido muy satisfactoria.

La recolección de judías y pimientos va tocando a su fin.

La producción, en general es buena, especialmente de pimientos, que se presentan en el mercado con gran abundancia.

Las fabricas de conservas que trabajan activamente los adquieren a 175 pesetas el ciento de los llamados de bola; los de cuerno se pagan en el mercado de esta capital el mismo número de 0,60 a 0,65 pesetas.

El mercado de cereales continúa desanimado por detener a los agricultores las operaciones de venta y siembra.

El mercado de granos bastante concurrido. De trigo han entrado unos 6.400 kilogramos, que se compraron con animación, llegando a pagar a 33,5 pesetas quintal métrico, aunque el precio medio fue de 32,50 pesetas.

De cebada hubo una entrada de 310 kilogramos, cuyo precio osciló entre 12,5 y 18 pesetas los 100 gramos.

trigo y el arroz, esperándose que mejore sus precios a medida que vayan disminuyendo las clases bajas que existen en regular cantidad en las localidades afectadas por las tempestades de Septiembre último.

Durante la semana finada ha llegado un cargamento de maíz, conducido por el vapor Sofa Compa, que se eleva a 1.998,75 kilogramos.

En la mayor parte de los pueblos de esta provincia se han terminado las operaciones de siembra en excelentes condiciones.

El trigo se ha vendido en la última semana con tres reales de aumento en fanega, alcanzando el de 55.

La cebada se cotiza con alguna más demanda, y respecto a los demás granos, también se nota mayor movimiento.

El día 31 de Octubre entraron en los almacenes generales de Castilla 600 fanegas de trigo que cotizaron de 55 a 57,50 reales las 94 libras (32,37 a 33,24 pesetas los 100 kilos 6 25,55 a 26,21 pesetas, hectolitro), 899 de centeno, de 35 a 37 reales fanega, y en los del Canal también entraron 2.000 fanegas de trigo, que pagaron de 55 a 57 reales las 94 libras (32,37 a 32,95 pesetas los 100 kilos, 6 25,55 a 26,91 pesetas hectolitro).

Se calcula que oscilará el déficit cultural este año entre 20 y 30 por 100.

La campaña azucarera ha empezado muy tarde, pues sólo 84 fabricas han trabajado durante el mes de Septiembre, no pasando de 76.000 toneladas de remolacha las molidas, cuando el año pasado, en igual periodo de tiempo, los fabricantes habían aprovechado 341.000 toneladas.

M. Despres ha publicado datos muy interesantes sobre las experiencias hechas en los campos de demostración de Cappelle, con diferentes variedades de remolachas azucareras, y de sus estudios resulta que las cándricas dieron un 25 por 100 más de azúcar que las cónicas.

Opina M. Despres que para que Francia pueda sostener la competencia con los demás países, es necesario que los agricultores aminoren los gastos de cultivo a la vez que por la elección de buenas variedades de remolachas azucareras consiguen mayores rendimientos que hasta ahora.

El acto asistió el gobierno insular invitado por los yankees.

A las doce de la mañana se arrió la bandera española de la capitania general, arboñándose la americana, que fue saludada por salvas de cañón.

El público, que era escaso, no contestó a los vivas que dieron los yankees.

El acto lo presenciaron tres divisiones en formación de los yankees.

Infantería y caballería ocupaban las calles principales; nuestras tropas se hallaban encerradas, con sus armas, en el Arsenal.

El acto resultó tan frío, que los norteamericanos se sintieron verdaderamente descorazonados al no ver ni asomos siquiera del entusiasmo con que contaban.

El día 22 se embarcaron nuestros soldados, Cruzaron armados la población. Los despidió un gran gentío, tributándole demostraciones de afecto y simpatía de las cuales fue objeto, principalmente, el general Ortega.

El último que se embarcó fue el general Ortega, llevándose las dos banderas del castillo del Morro y del fuerte de San Cristóbal, y el pendón de Castilla, que se guardaba en la capitania general.

Como fin de nuestra enseña, no las transportó a bordo del Montevideo ningún barco americano.

Fue al muelle a recoger al general Ortega un esquife del Montevideo, tripulado por el capitán Moret y otros oficiales.

Antes de embarcar las tropas, cuando estaban formadas en los muelles, las dirigió el general Ortega una sentida alocución.

«Dentro—dijo a los soldados—de las tristes circunstancias porque atravesamos, enemos la satisfacción de que no salimos vencidos, sino capitulados.

«Cumplimos en acto de disciplina militar, pues se trata de una cesión de territorio acordada por el Gobierno.

Todos podemos llevar la íntima convicción de que hemos cumplido nuestro deber.»

Al salir de la bahía del Montevideo, el crucero americano Newark le saludó con 15 cañonazos, sus oficiales le desearon buena suerte.

Los americanos mantienen en sus puestos a todos los funcionarios insulares.

De la representación de España quedan encargados el cónsul francés y D. Rafael Pérez García, último secretario del gobierno general, los cuales despacharán todos los asuntos en tramitación.

Quedan allí los archivos de la Audiencia y demás centros oficiales y algún material de guerra, cuya propiedad se litiga aún con los yankees.

El Gran Antilla. Málaga 4.—Ha fondeado en este puerto el vapor Gran Antilla con el batallón cazadores de Alfonso XIII y una compañía de Guardia civil, procedentes de Puerto Rico.

El Emperador enfermo

Paris 4.—Le Rappel atribuye a motivos de salud el precipitado regreso de Guillermo II.

Dice que el Emperador de Alemania ha contraído, durante su excursión, una enfermedad de la piel, que le impide prolongar su estancia en los Santos Lugares.—Havas.

Berlin 4.—Un despacho de Juffa, da cuenta de que los Soberanos alemanes, procedentes de Jerusalem, se han embarcado a bordo del yate imperial Hohenzollern.—Fabra.

Llegada de vapores

El "Montevideo". Cádiz 4.—Ha entrado en este puerto el vapor Montevideo, que conduce los últimos repatriados de Puerto Rico.

Son 1139 pasajeros, entre los que figura el general Ortega.

Viene 188 militares no constituidos en corporación; el batallón de artillería compuesto de 533 plazas y 154 de orden público.

Conduce también 15 familias de militares, 53 de cumplidos, 135 de familias civiles; 30 particulares y siete familias de soldados de artillería.

Los pasajeros han entregado al capitán del buque D. Francisco Moret, un mensaje de gratitud.

El buque trae poca carga particular y 276 bultos de armas, municiones é impedimenta del batallón de artillería.

En este momento acaba de desembarcar sin incidentes la fuerza de orden público.

La travesía ha sido en extremo molesta. Al hacerse el embarque había un capitán y 32 soldados enfermos, uno de ellos en estado gravísimo.

A éste ha sido necesario trasportarle a tierra en una camilla.

Todos los repatriados refieren la penosa impresión producida por el acto de izar el día 18 la bandera norteamericana en Puerto Rico.

El general Bon tomó el mando superior de la isla y el coronel Himbor el de gobernador civil.

Al acto asistió el gobierno insular invitado por los yankees.

A las doce de la mañana se arrió la bandera española de la capitania general, arboñándose la americana, que fue saludada por salvas de cañón.

El público, que era escaso, no contestó a los vivas que dieron los yankees.

El acto lo presenciaron tres divisiones en formación de los yankees.

Infantería y caballería ocupaban las calles principales; nuestras tropas se hallaban encerradas, con sus armas, en el Arsenal.

El acto resultó tan frío, que los norteamericanos se sintieron verdaderamente descorazonados al no ver ni asomos siquiera del entusiasmo con que contaban.

El día 22 se embarcaron nuestros soldados, Cruzaron armados la población. Los despidió un gran gentío, tributándole demostraciones de afecto y simpatía de las cuales fue objeto, principalmente, el general Ortega.

El último que se embarcó fue el general Ortega, llevándose las dos banderas del castillo del Morro y del fuerte de San Cristóbal, y el pendón de Castilla, que se guardaba en la capitania general.

Como fin de nuestra enseña, no las transportó a bordo del Montevideo ningún barco americano.

Fue al muelle a recoger al general Ortega un esquife del Montevideo, tripulado por el capitán Moret y otros oficiales.

Antes de embarcar las tropas, cuando estaban formadas en los muelles, las dirigió el general Ortega una sentida alocución.

«Dentro—dijo a los soldados—de las tristes circunstancias porque atravesamos, enemos la satisfacción de que no salimos vencidos, sino capitulados.

«Cumplimos en acto de disciplina militar, pues se trata de una cesión de territorio acordada por el Gobierno.

Conduce 1.500 soldados y municiones para sajores, habiendo fallecido en la travesía 36 soldados y un teniente.

Vapores de viaje. El vapor San Ignacio salió el día 28 de Gibara para Cádiz.

Tras a bordo un batallón y una compañía de ingenieros.

Con rumbo a Cuba zarparán el Gran Antilla el 14; el Covadonga y el Cristina el 10.

El Montevideo saldrá el 9.

El Juan Forgas hoy desde Barcelona.

El Monserrat marchará el día 6 a Liverpool; en seguida que regrese irá a Filipinas.

El Buenos Aires sale el día 7 abarrotado de carga y pasaje.

RUMORES

Escribe El Tiempo. «El día nueve de los corrientes se celebran en Seo de Urgel las fiestas del Santo Cristo de Urgell, y es costumbre tradicional que los pueblos comarcanos acudan en romería, reuniéndose en la cabeza del partido muchos miles de almas.

Urgel es la cuna de las llamadas libertades catalanas, y en los riscos del Pirineo viven muchísimas familias que no militan en los partidos políticos de la legalidad, las cuales juntan más de lo debido lo religioso con lo político, y trabajan ahora por su causa más de lo que acostumbraban en años anteriores.

Algunos emisarios procedentes del centro de Cataluña recorren hace tiempo las montañas de Lérida y Gerona, y agitan el país invocando el regionalismo, mezclándolo con la tradición y con el absolutismo.

Mucho esperan los agitadores de las próximas romerías, y entra en el futuro programa de las fiestas, como número muy principal, la celebración de reuniones, en las que se pronunciarán discursos regionalistas de tonos muy subidos excitando a los romeros a que conquisten por la fuerza lo que no logran con la razón.

Muy felices se las prometen los organizadores de las fiestas, y tienen la idea de que las reuniones de Urgel coincidan con otras que tendrán lugar en Navarra, en Vizcaya, en Valencia y en algunas provincias catalanas, y que están preparando las juntas de provincia del que se llama regionalismo político, y no es otra cosa que carlismo vergonzante.

Muchos hay que ya llaman a lo que allí puede ocurrir el grito de Urgel; pero nosotros confiamos en que allí no pasará nada y en que el Gobierno sabrá evitar que los gritos se salgan del diapason normal.

El miedo en la isla del Diablo

Desde que, por orden del Gobierno, se vio precisado M. Deniel a romper las cadenas de Dreyfus, empezó para el pobre jefe de la penitenciaría una vida de sustos y congojas.

Temiendo que el prisionero se evadiese en el momento menos pensado, mandó hacer en su cuarto de dormir una especie de observatorio desde el cual pudiera verse a todas horas, con auxilio de anteojo, la cabeza de Dreyfus.

A la cabecera de su cama colocó un aparato telefónico con objeto de poder estar en comunicación constante con el vigía de la torre militar y con el guardián de turno en la celda del condenado.

Un capricho, una sorpresa, un ruido cualquiera, y ya está sonando el timbre del teléfono de M. Deniel y en planta toda la garnición de la isla del Diablo.

Es indispensable que a la llamada del jefe se conteste inmediatamente.

Una noche de espantosa tormenta quedó interrumpido el teléfono.

El susto de M. Deniel al ver que no respondían a su llamada, fue mayúsculo.

Indudablemente se había llevado a cabo el temido golpe de mano; Dreyfus se había evadido.

El comandante se precipitó a medio vestir en el embarcadero, y metiéndose en una lancha, se hizo conducir a la isla del Diablo.

La alarma era infundada; Dreyfus escribía tranquilamente en su prisión.

Las consecuencias de la intranquilidad en que viven los jefes de la penitenciaría son terribles; puede decirse que todos los habitantes de las islas de la Salud se encuentran prisioneros.

Hállanse rigurosamente prohibidas la entrada y la salida de las islas, a excepción del gobernador, el procurador general y el director de la administración.

documentos para Dreyfus ó para alguien que esté en inteligencia con el prisionero.

A veces ocurren lances cómicos de esta clase.

Un funcionario de la colonia, gran aficionado á horticultura, ha llegado á conseguir ciertos melones exquisitos.

Queriendo hacer un obsequio á un amigo, capitán de un vapor llegado á la isla Real, le envió un magnífico ejemplar de la referida fruta.

Enteróse del regalo M. Daniel, y acto seguido opuso su veto.

El melón es en aquel lugar una fruta sopechosisima.

Cuanto argumentos expuso el funcionario obsequioso fueron inútiles; M. Daniel no quiso transigir.

Qué responsabilidad tan enorme no hubiera sido, en efecto, la suya, si Dreyfus se llega á evadir, oculto, en la al parecer inofensiva cucurbitácea!

Francia é Inglaterra

Londres.—El importante hombre público y antiguo virrey de la India marqués de Ripon, ha expresado en un discurso su firme creencia de que no llegará á surgir conflicto entre Francia y la Gran Bretaña y de que la cuestión de Fashoda será arreglada mediante un honroso convenio entre ambas naciones.

Londres 4.—Se ha comentado mucho el hecho de que el primer lord del almirantazgo, señor Goschen, invitado para asistir al banquete de Sheefields se haya excusado de concurrir, alegando que su abstención obedecía á la actual crisis política.

Un discurso de Salisbury

Londres 5.—Ayer se celebró el banquete anual dado por el lord corregidor de Londres.

El jefe del gobierno, marqués de Salisbury, que asistió al mismo, pronunció un importante discurso.

Hablando de las dificultades pendientes entre los gobiernos de Francia é Inglaterra, declaró que el primero reconoce que la ocupación de Fashoda no tiene para él valor alguno.

Añadió que no quiere decir que todas las dificultades han sido vencidas; pero el período agudo de la controversia ha desaparecido. Cree, sin embargo, que en lo por venir surgirán discusiones sobre cuestiones territoriales en aquella parte de Africa.

Fabra.

Las principales declaraciones que hará en Hellín el Sr. Canalejas, según referencias que tenemos por muy autorizadas, son: que continúa al lado del general Polavieja, porque en su carta-manifiesto está sintetizado lo principal de la idea del exministro democrata; afirmar su radicalismo democrático (dentro de las instituciones, y que siempre figurará en la extrema izquierda; que si el partido liberal se inclinase tanto de ese lado que llegasen á coincidir, no sería extraño que estuviere con el Sr. Sagasta.

En el discurso de hoy hará manifestaciones radicales en la cuestión social, que en concepto del orador es ahora de gran oportunidad.

El "María Teresa,"

Nos alegramos.

Nueva York 5.—El crucero español *María Teresa*, destruido en el siniestro de Santiago y vuelto a poner á flote por los americanos, se fué á pique el día 1 del corriente á la vista de las islas Bahamas.

No se ha registrado ninguna víctima en esta siniestro.—*Fabra.*

Esta nación, á juicio del periódico, propende á convertirse en potencia mediterránea ya estableciendo su protectorado en Trípoli, ya en cualquiera otra región de las que baña el Mediterráneo.

Alemania al decir de la *Westminster Gazette*, tiene fija la vista desde hace años en el imperio de Marruecos, y la actual situación de España hace temer que surjan en breve otras importantes cuestiones relacionadas con Africa y España.

Notas políticas

MADRID 6.

Manifestó ayer el Sr. Sagasta que los comisionados para la paz no pudieron poner de acuerdo en su última reunión.

Los españoles presentaron un memorando haciendo constar que la soberanía en Filipinas no se atacaba en el protocolo y que fuera de este nada pueden discutir.

Los americanos ofrecieron estudiar las proposiciones ó contraproposiciones presentadas y contestarlas con espíritu conciliatorio.

En las esteras oficiales dominaba ayer la impresión de que los comisionados, que se reunirán de nuevo pasado mañana, terminarán sus tareas en un par de sesiones.

En este supuesto creen algunos ministros que, si no surgen imprevistas dificultades de gran monta, el tratado de paz puede quedar firmado á fines de la semana que hoy comienza.

Ayer se reunió la Sala de gobierno del Tribunal Supremo para leer el informe del fiscal respecto á la consulta hecha por el ministerio sobre la modificación de la ley de Enjuiciamiento criminal en sus relaciones con el art. 47 de la Constitución, referente á la inmunidad de los diputados y senadores.

El jueves próximo, y en nueva junta, será aprobado el informe del Sr. Sánchez Román.

El Consejo de ministros anunciado para anoche fué suspendido en espera de la carta que el Sr. Montero Rios dirige al presidente del Consejo notificándole al detalle cuanto ocurrió en la sesión del viernes.

El lunes se celebrará el Consejo, y es muy probable que al día siguiente se celebre otro, si por la tarde se reciben despachos de París dando cuenta del resultado de la sesión que celebrarán las comisiones de la paz.

Publica la *Gaceta* los siguientes decretos: Nominando gobernador de Toledo al Sr. Sáinz de Baranda.

Para Córdoba al Sr. Diefefrundo.

Para Gádiz al marqués de Santa Marina.

Para Málaga al teniente de navío Sr. Capriles.

Para Pamplona al Sr. García Bernardo.

Para Ciudad Real al Sr. Ceballos.

Para Valladolid al Sr. Ortiz y Casado.

Para Burgos al Sr. Laguardia.

Para Cáceres al Sr. Muñoz y Castillo, ca tetrático en Madrid.

Para Almería al Sr. González Revilla, oficial del Consejo de Estado.

Para Palencia al Sr. Roure.

Para Jaén al Sr. Manzano.

Para Baleares á Don Román Laa.

Para Santander Don Narciso Ribot, delegado de Hacienda de la misma provincia.

El Sr. Silveira estuvo ayer en palacio cuyo hecho ha sido muy comentado.

Los amigos del general Weyler negaban ayer, que el excapitan general de Cuba estuviera dispuesto á figurar en un gobierno presidido por el Sr. Sagasta.

Un periódico de la noche publicó ayer una carta firmada por el coronel de voluntarios D. Zacarías Bienes, y el comerciante de la Habana D. Manuel Gómez, afirmando que el elemento español de Cuba contribuirá todos los años á aumentar el Tesoro español.

En Portosín (Coruña) un golpe de mar echó á pique una lancha pescadora tripulada por doce marineros.

Ocho de éstos lograron llegar á la playa nadando, pero cuatro perecieron entre las roscas de las olas.

En una calle de Gallur (Zaragoza) fué hallado hace pocas noches el cadáver de un sujeto llamado Esteban Arles, á quien se le halló con cinco puñaladas.

En Lardero (Logroño) un padre desnutrido asestó á su hijo una puñalada, dejándole muerto.

El alcalde de un pueblo del distrito de Pego (Valencia) y dos guardas de campo han sido presos por hallarse complicados en un robo de 4.000 pesetas.

Acusación de inmoralidad

El *World* está produciendo gran sensación en los Estados Unidos acusando á Mr. Abner Mac Kinley, hermano del presidente, de haber estado metido en las contratas de suministros para la guerra última y de haber ganado varios miles de dollars, gracias á su influencia.

El diario neoyorkino publica, entre otras cosas, dos declaraciones juradas y firmadas acusando al hermano de Mac Kinley.

Una es de Mr. Bimberg, comerciante en paños, quien dice que, al tratar de quedar se con una contrata, se le presentó un intermediario diciendo que si quería quedar se con el suministro tendría que proporcionar se, mediante un tanto por ciento la influencia de Abner Mac Kinley.

El comerciante hizo mejores proposiciones que sus competidores, pero se llevó la contrata uno de éstos. El *World* añade que el hermano del presidente es letrado de una casa que ha hecho muchísimo dinero su ministrando paños al ejército.

La otra declaración jurada es la de un conocido financiero, Mr. Haber, quien afirma que estuvo varias veces en la oficina de Mr. Abner Mac Kinley para tratar de contratas para el ejército, y que el coronel Brewer, hijo de Mac Kinley, le dijo que se hacía uso de la influencia de éste y le rogó que no dijese nada de ello á nadie.

Se teme que estas acusaciones hagan mucho daño á la causa del presidente Mac Kinley en las elecciones del martes.

La repatriación

MADRID 6.

El proyecto de repatriación del ejército de Cuba, con los vapores que tiene la Tras-

EN LAS CAROLINAS

Ha zarpado de lo lo el *Uranus* llevando á bordo víveres y otros repuestos con destino á las fuerzas que existen en Carolinas, en donde si bien no ocurre por ahora novedad, carecen de todo á juzgar por las noticias que llevó á las Bisayas un buque de nacionalidad extranjera, y que comunicó al general Ríos.

Noticias

MADRID 6.

Valladolid 5.—La *Voz Católica* publicó en su último número un artículo que conceptúan injurioso los estudiantes y profesores.

Los estudiantes, reunidos en el claustro de la Universidad, acordaron dirigirse á la redacción del colega. Unieronse los alumnos de medicina, Instituto y demás centros y todos juntos se dirigieron á la expresada redacción, donde comenzaron por arrancar la muestra, que fué pisoteada entre ruidosos silbidos. Después rompieron los cristales y hubieron ocurrido sucesos de mayor importancia, á no haber intervenido los guardias de seguridad.

Desde allí los estudiantes se dirigieron á casa del director del periódico en la calle del Salvador, y allí prorrumpieron en gritos hostiles á su persona.

Al saber que el autor del artículo era un sacerdote llamado D. Angel Cancio, fueron á su domicilio apedreado los balcones, rompiendo los cristales y las maderas.

El escándalo llegó al mayor grado de explosión, hasta que calmados los ánimos, se disolvió la manifestación.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Varias asociaciones (no todas de carácter político), en vista de los inmensos perjuicios que está causando á los intereses nacionales la actual suspensión de garantías, inútil, por otra parte, como medida preventiva para guardar el orden público que nadie intenta perturbar, han determinado elevar á los poderes públicos respetuosa petición para que, siendo levantada aquella suspensión, vuelva á regir con todo su vigor el código fundamental.»

En Portosín (Coruña) un golpe de mar echó á pique una lancha pescadora tripulada por doce marineros.

Ocho de éstos lograron llegar á la playa nadando, pero cuatro perecieron entre las roscas de las olas.

En una calle de Gallur (Zaragoza) fué hallado hace pocas noches el cadáver de un sujeto llamado Esteban Arles, á quien se le halló con cinco puñaladas.

En Lardero (Logroño) un padre desnutrido asestó á su hijo una puñalada, dejándole muerto.

El alcalde de un pueblo del distrito de Pego (Valencia) y dos guardas de campo han sido presos por hallarse complicados en un robo de 4.000 pesetas.

Temeridades gloriosas

Acción de Castellón de Ampurias

4 DE NOVIEMBRE DE 1874

A consecuencia de una orden general se organizó en Figueras, el 1.º de Octubre de 1874, una pequeña columna, formada por soldados de las distintas armas, cuya misión no era otra que cobrar las contribuciones en el Ampurdán y estorbar las excursiones de los carlistas por aquella parte de España.

Esto contrarió sobremanera al cabecilla Saballs, y concibió un plan para destruir la mencionada columna, plan que, por desgracia, no le salió fallido.

Si guiendo su pensamiento, este cabecilla envió al coronel D. Manuel Paigvert con dos batallones y un escuadrón á Castellón de Ampurias, situada en el centro del llano donde se hallaba la columna republicana, con orden de esperar á esta allí y sostenerse lo mejor que pudiera hasta que él llegara en su auxilio.

El jefe de la columna liberal, brigadier D. Antonio Anton Moya, tan luego tuvo conocimiento de la llegada del enemigo á Castellón, se robó sobre esta con su columna, que entonces se componía de 320 soldados del regimiento de América, 80 caballos del de Tetuán, dos compañías de carabineros, 250 quintos de los batallones de Toledo y Tarifa y 150 voluntarios.

Tomado en una impetuosa carga el puente sobre el Muga, los soldados persiguieron á los carlistas hasta los arrabales de la población, y después, calle por calle y casa por casa, les fueron obligando á retirarse hasta encerrarlos en la iglesia, de donde les desalojaron más tarde á la bayoneta.

Cuando acababa de ocurrir esto llega Saballs, ya cerca del anochecer, con tres batallones y la restante caballería que te-

atlántica para este servicio, determina la fecha probable de salida de cada uno de ellos, y resulta que el último zarpará de la Habana el día 13 de Marzo.

Según dicho proyecto, lo 18.870 soldados enfermos acabarán de embarcar en lo que resta de este mes. Deben quedar ahora unos 8.000 enfermos, los cuales embarcarán en el puerto de la Habana, y saldrán con rumbo á los puertos de Cádiz, Coruña y Santander.

La división de Holguín, compuesta de 11.120 hombres, comenzó ya á embarcar en Gibara, y se supone que podrá terminar el día 10 de este mes.

La de Camagüé podrá embarcar en Nuevitas desde el 30 de este mes al 10 de Diciembre. La componen 8.302 hombres, más 1.040 enfermos que ya embarcaron en el *M. Gallard* el 20 de Octubre.

Y el contingente activo de Cienfuegos, Matanzas y Habana lo forman 87.848 hombres. De estos por rian embarcar 25.690 en Diciembre, 25.554 en Enero, 24.675 en Febrero y 11.929 hasta el 13 de Marzo.

Este es el proyecto formado por el ministerio de la Guerra, teniendo en cuenta la cabida de vapores y su marcha normal. Acaso se pueda introducir en este proyecto alguna pequeña modificación; pero después de justificar con todo detalle la necesidad de emplear en la repatriación el plazo que se indica, no se explica bien la insistencia de los americanos en que la evacuación de la isla de Cuba esté terminada para el 1.º de Enero próximo.

Por la paz universal

MADRID 6.

Desde San Petersburgo anuncian que ha sido redactado ya el programa para la conferencia internacional del desarme europeo.

Le ha redactado el conde de Muravieff, ministro de Negocios extranjeros, con la colaboración del czar.

Será comunicado oficialmente á los gobiernos europeos en la segunda quincena de Noviembre.

En Creta

Paris 5.—Se considera ya completamente seguro el nombramiento del príncipe Jorge de Grecia para el gobierno de Creta.

Dicho príncipe marchará en breve á Constantinopla para recibir del Sultán, cuya soberanía se reconoce, la investidura de aquel cargo.

El Gobierno francés

Paris 5.—El proyecto del nuevo presupuesto para el próximo año ofrece un total de ingresos de 3.474.837.000 francos, y otro de gastos de 3.474.694.179.

Con relación al presupuesto anterior se observa un aumento de más de 86 millones 55 de los cuales corresponden á ejercicios cerrados, y 31 á gastos de Guerra y Marina.

Para atender al aumento de gastos se cuenta con un importante ingreso de ferrocarriles y con el ya anunciado recargo sobre el tabaco.

Temeridades gloriosas

Acción de Castellón de Ampurias

4 DE NOVIEMBRE DE 1874

A consecuencia de una orden general se organizó en Figueras, el 1.º de Octubre de 1874, una pequeña columna, formada por soldados de las distintas armas, cuya misión no era otra que cobrar las contribuciones en el Ampurdán y estorbar las excursiones de los carlistas por aquella parte de España.

Esto contrarió sobremanera al cabecilla Saballs, y concibió un plan para destruir la mencionada columna, plan que, por desgracia, no le salió fallido.

Si guiendo su pensamiento, este cabecilla envió al coronel D. Manuel Paigvert con dos batallones y un escuadrón á Castellón de Ampurias, situada en el centro del llano donde se hallaba la columna republicana, con orden de esperar á esta allí y sostenerse lo mejor que pudiera hasta que él llegara en su auxilio.

El jefe de la columna liberal, brigadier D. Antonio Anton Moya, tan luego tuvo conocimiento de la llegada del enemigo á Castellón, se robó sobre esta con su columna, que entonces se componía de 320 soldados del regimiento de América, 80 caballos del de Tetuán, dos compañías de carabineros, 250 quintos de los batallones de Toledo y Tarifa y 150 voluntarios.

Tomado en una impetuosa carga el puente sobre el Muga, los soldados persiguieron á los carlistas hasta los arrabales de la población, y después, calle por calle y casa por casa, les fueron obligando á retirarse hasta encerrarlos en la iglesia, de donde les desalojaron más tarde á la bayoneta.

Cuando acababa de ocurrir esto llega Saballs, ya cerca del anochecer, con tres batallones y la restante caballería que te-

nía su columna, más dos piezas de montaña, y atacó por tres puntos distintos á los republicanos.

Estos, por orden de su jefe, se reconcentran en la plaza Mayor y calles inmediatas, se aprestan para la defensa y luchan valerosamente y llevan á efecto verdaderos actos de temeridad y arrojo.

Dando continuas cargas á la bayoneta y sosteniendo un fuego tan nutrido como mortífero, ambos contendientes se mantuvieron en Castellón toda la noche del 3 y hasta las tres y media de la tarde del día 4, hora en que se retiró Saballs, por haber perdido mucha gente y ser una temeridad que podía costarle muy cara pretender apoderarse de los edificios que ocupaban las republicanas; pero obedeciendo á su propósito de exterminar la columna enemiga, se emboscó en el camino de Figueras, el cual, según sus cálculos, era probable empujarían los republicanos, no equivocándose, por desgracia en ello.

El brigadier Anton no esperaba socorros de ningún género, y como le habían quedado muy pocas municiones, á las cuatro y media de la tarde abandonó á Castellón y tomó el camino de Figueras. Lo que pocos momentos después sucedió, fué verdaderamente horrible: solo pudieron salvarse 200 hombres; los demás quedaron muertos, heridos ó prisioneros de los carlistas; pues la sorpresa fué tan grande que ni tiempo tuvieron para defenderse.

MARCE RODRIGO

Gastos de los Estados Unidos

El Gobierno de Washington tenía presu puestos para la guerra con España 293 millones de dollars, de los cuales llegó á gastar 123 millones en el tiempo que duró la campaña.

La distribución de los gastos ha sido la siguiente: Transporte y movilización de tropas y transportes, 17.000.000 dollars.

Subsistencia del Ejército de Shafter, vein tífrés días, 500.000.

Envío de socorros á los cubanos, dollars 1.500.000.

Aumento de fuerzas navales, 20.000.000.

Municiones y armas, 13.000.000.

Aprovisionamientos para el Ejército movilizado, 10.000.000.

Tiendas de campaña, trajes y artículos de campamento, 9.000.000.

Caballos y mulos, 4.000.000.

Sueldos de oficiales, soldados y marineros, 20.000.000.

Reforzar las defensas de costas, 8.000.000.

Colocación de torpedos submarinos, 1.500.000.

Cables y telégrafos, 2.000.000.

Aumento del personal de las oficinas, 1.000.000.

Servicio secreto y manutención de los prisioneros españoles, 500.000.

Municiones para el bombardeo de Santiago, 4.000.000.

Diversos gastos para preparativos de guerra, 6.500.000.

Además, para hacer la paz, y decidiendo los Estados Unidos que sus representantes en la comisión de París se presentaran con el mayor boato posible, colocaron en los Bancos parisienses, á la orden de mister Day, la cantidad de 250.000 duros, llevando además carta blanca el referido presidente de los comisionados yankees para los giros que necesitara realizar.

Una economía importante ha producido la galantería del Gobierno francés al poner á disposición de la comisión de la paz el salón de embajadores.

Solo para sus gastos personales tiene asignados cada delegado norteamericano 159 duros diarios, 75 el secretario mister Monroe, 50 el secretario Mac Arthur, 25 el oficial de distribución, Mr. Brannigan, otros 25 el jefe traductor Rodriguez, 10 cada uno de los intérpretes y agregados y cinco los dos mensajeros; de lo cual resultan unos 1.025 duros al día, y se supone que los fondos por este concepto llegarán, en resumen, á la suma total de 92.250 duros.

Aparte de esto, los honorarios son los siguientes: Al comisionado Day, 25.000 pesos. Al idem Reid, 25.000 pesos. Al secretario Moore, 20.000 pesos. Salarios á otros comisionados y agregados, 50.000.

Transporte de 35 personas, 25.000.

Entretenimiento en París, 20.000.

Ecos del extranjero

Temblores de tierra

Roma 3.—En Catania se han sentido temblores de tierra. Estos han ido muy fuertes en Mineo, Caltagirone, Biancavilla y Gran Michelo. Los habitantes, poseídos de pánico se arrojaron á la vía pública.

No hay noticias de desgracias personales ni materiales.—*Fabra.*

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas de la libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, arthéropática, antisifilitica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. --Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO. --Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos Madrid. --Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, no IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco. --Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso; agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y llan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Julio al 15 de Setiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos. --Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc. -- Muy útil en la convalecencia de la pulmonía. --En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION. Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens,» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve. --Dr. J. Luis Vidal.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna, aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso. --Dres. Valls, Gosalbez, Espinós, Vidal y Llobregat.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, desconggestionan rápidamente el parenquima pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis, y hasta en las hiperemias del pulmón. --Dr. Valls.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio. --Dr. Quilis.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens,» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios. --Dr. Luis Valls.

El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens,» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Doctor Torrens. --Emilio Gosalbez, licenciado en medicina y cirugía.

Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens,» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar. --Francisco A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.

He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens,» en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados. --Dr. Tomás Babiera.

He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens,» no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas. --Dr. Paulino Valiente.

He ordenado ininidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens,» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo. --Dr. Pérez Castillo.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de Elixir de Guayacol se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta del Elixir de Guayacol del Dr. Torrens. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellos formen.

Para la venta: Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia; junto a la Droguería de La Luna. En Alcoy, D. Camilo Pérez, San Lorenzo 3 y la señora Viuda de R. Alfonso, Mercado 20 y 22.

EL ECO DE LA MODA

EDICIÓN ESPAÑOLA DE

LE PETIT ECHO DE LA MODE, DE PARIS

Es la revista de modas semanal más adelantada y económica, publicándose al mismo tiempo en España y Francia, con los mismos patronos cortados, dibujos, colores y texto doctrinal.

Precios de suscripción en toda España

Tres meses, 2 ptas. -- Seis meses, 4 ptas. -- Un año, 7'50 ptas. -- Número suelto, 0'15 céntimos

Los pedidos directos: Salón del Heraldo, calle Sevilla 3, Madrid.

EN VENTA. -- Alcoy, José Llorens y Pericás, Librería, calle Polavieja; Romualdo Segura, calle de San José; Rafael Esteve, calle de la Purísima.

NOTA. -- Los pagos de las suscripciones directas al Salón del Heraldo, pueden verificarse por medio de sellos de correo, giro mútuo ó letras de fácil cobro.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Las condiciones de la vida civilizada han aumentado el número de las Hernias: hoy se trabaja más con el seso que con la carne, y como el plano abdominal es musculoso, no puede resistir las presiones que sufre. El punto menos resistente cede, y ya aquella persona queda inhábil para todo ejercicio de fuerza ó de agilidad, y además sujeta a un peligro grave; el de que por el menor descuido la Hernia se estrangule y le mate. Para ellas no habrá otro remedio eficaz que la operación: hay dos sistemas generales, la sutura y el taponamiento. La sutura es operación peligrosa y difícil. Y sobre su peligro, no siempre es eficaz; el 33 por 100 de las Hernias suturadas resultan después.... más grandes. El taponamiento es menos peligroso, aunque produce no pocos casos de peritonitis, de orquitis, etc. Y en lugar de la Hernia deja una imperfección molesta y repulsiva.

Llevar toda la vida un artefacto incómodo; estar expuesto siempre a un peligro mortal; haber de someterse a otro peligro inmediato si se quiere intentar la curación y todavía quedar imperfecto.... ese era hasta hoy el bonito porvenir de los herniados, si por un descuido, por un obligado esfuerzo, por el cólico más leve, la Hernia se sale, se niega a dejarse reducir y la estrangulación se establece. Estrangulación cuya gravedad aumenta por minutos, ocasionando dolores atroces, vómitos, convulsiones, y por fin la muerte. Esos peligros los evita el AUTO-MOTO-ELECTRICO, aparato curativo de las Hernias, con patente de invención por veinte años. Se compone fundamentalmente por un vendaje contectivo semejante a los mejores de los antiguos, puesto que goza de una triple elasticidad, una en su resorte y otras dos en absoluto independientes en sus dos extremos. Ya en esto lleva ventaja no pequeña a los bragueros usuales, que no suelen fero sino en su resorte, cuando no son rígidos como barra de hierro que corta las carnes. Pero aun esa ventaja notable es lo de menos; es que no se limita a contener mejor, mucho mejor, es que cura la Hernia. Produce un avivamiento, una energía nueva en todo el contorno, una nueva formación de substancia joven, que cierra el camino a toda complicación. Esto es lo que con verdad se llama curar la Hernia.

¿Cómo logra tanto el Auto-moto-eléctrico Busacca? Precisamente por esta última condición suya; porque está construido de manera que por su mera aplicación sobre los tegumentos desarrolla una corriente continua, insensible para nuestros nervios periféricos, pero muy bastante para despertar las energías celulares. Sabido es que la electricidad es el gran despertador de la energía terrestre. Esa excitación continua, permanente, sobre el campo todo de la Hernia, la renueva, la rejuvenece, la cicatriza en suma: la Hernia se cura sin operación, sin peligro, sin temor de ninguna clase. Exige únicamente un poco de constancia. Consulta por correo. --Guardia médica permanente. --CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. No tiene sucursales ni representantes.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. --Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares. --Precio, 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. -- En oro desde 20. -- Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. -- Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orfecciones desde 20.

Coralina. -- Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Mento-piretrina. -- Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana a 7 de la tarde; de 9 a 10 y media gratis a los pobres. Se consulta por carta.

Madrid, Arenal, 1.

GUARDIA MÉDICA PERMANENTE

PÍLDORAS DE RIAZA

PÉREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 11, Madrid.

En Alicante, Farmacia de D. JOSÉ SOLER

NERVIOS

Curación segura de las enfermedades

NERVIOSAS

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán, ¡¡¡ años de gran éxito! Producto único en España, para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos. -- Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2. -- En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrería 5.

CONSULTORIO MEDICO

Quirúrgico Internacional, Arenal, 1, Madrid. Dirigida por médicos especialistas con la cooperación de una obstétrica y un dentista.

En este Centro, que cuenta ya cinco años de existencia y que ha practicado un sin número de curaciones y operaciones todos los días, de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde, dedicando la primera hora y media gratis a los pobres, sigue en la misma forma y distribuida por secciones, según las especialidades, de la manera siguiente:

- 1.ª Pediatría, Ginecología y Obstetricia: Dr. D. Felipe Esteban y Sra. doña Aurelia Cavazzuti.
- 2.ª Oftalmología, Laringología, Otolología y Rinología con Manuel Fernández y D. Francisco Martínez.
- 3.ª Enfermedades del aparato circulatorio y respiratorio: Dres. Macerías y Vargas (D. Constantino).
- 4.ª Enfermedades del aparato digestivo y tropicales: Doctores Rivera y Martínez.
- 5.ª Enfermedades de las vías urinarias: Venéreo, sífilis y de la piel: Dres. Marqués y U. Aldaca.
- 6.ª Cirugía general y Operaciones: Dres. D. Felipe Esteban y D. Manuel Busacca.
- 7.ª Enfermedades nerviosas y mentales: Dres. Rivera y Vargas.
- 8.ª Odontología y protesis dentaria: Cav. Busacca y don Benigno Méndez, poseyendo el primero cuatro patentes de invención por forceps universal, automoto-eléctrico para la curación de las hernias (quebraduras), dentaduras de níquel y de aluminio dorado.

Posee este Consultorio, además de un completo arsenal quirúrgico para toda clase de operaciones, modernos y poderosos aparatos, tanto para el diagnóstico diferencial como para el tratamiento y curación de todas las enfermedades crónicas, como microscopios para la inspección de espumas, orina y demás secreciones, galactómetros, urinómetros, oftalmoscopios, pneumómetros, espirometros, esfigmógrafos, laringoscopios y reflectores eléctricos para la investigación de cavidades, rayos Roentgen, para puntualizar las alteraciones óseas, tumores internos, cavernas pulmonares, cuerpos extraños, etc. etc.; inhaladores de ozono antisépticos y balsámicos para las afecciones del aparato respiratorio, anemia y clorosis que se precisan con el hematospectroscopio de Hennoque, vaporatorio con presión al frío y caliente para las enfermedades de la garganta, piel y cuero cabelludo; duchas hidro-eléctricas filiformes, oculares, nasales, auriculares, uretrales, endouterinas y vesicales, con toda clase de medicamentos apropiados; seroterapia; hipodermis: electricidad estática (gran modelo de Carré) para baño, soplo y chispa en la neurastenia, poliartritis; idem farádica para las parálisis locales, impotencia, espermatorea, sordera y afonía; idem galvánica de corrientes continuas para las atroñas, catarro y atonía de la matriz, catarro y úlcera del estómago y electrolisis y catáforesis contra tumores, estrecheces, atresias y toda clase de reumatismos con sus múltiples y variadas manifestaciones.

Se consulta también por correo. ARENAL, 1, MADRID.

Establecimiento Tipográfico del «Heraldo de Alcoy»

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Se reciben en la imprenta de este periódico, á cualquier hora del día y de la noche. Calle de la Casbahana 1, bajos.